

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

Entomología Agrícola

(Continuación)

Encabeza la tribu *Pæderini* el grupo genérico *Lathrobium* muy escaso en especies, de las cuales no conocemos más que la *L. multipunctatum* Grav.

Aparece á continuación el género *Ache-nium*, no menos raro en especie que el anterior, pudiendo citar solamente la *A. depressum* Grav., única que poseemos en la colección; frecuenta los bosques y matorrales y se distingue fácilmente por su color negro lustroso y élitros rojizos.

Sigue después el otro grupo llamado en Historia natural *Criptobium*, que, á igual de los precedentes, es muy poco abundante en especies; la única que podemos citar es la *C. glaberrimum* Herb.

Lo propio decimos referente al género *Litocharis*; la especie única que hemos coleccionado es la *L. nigritula* Er.

El grupo *Silicis* tiene dos representantes en nuestra fauna, las especies *S. orbiculatus* Payk. y *S. rufipes* Germ., de tamaño ambas casi microscópico; habitan las flores y debajo la hojarasca.

Siguiendo la escala entomológica aparece á continuación el género *Sintus*, cuyas especies son también de reducido tamaño; de ellas citaremos la *S. bimaculatus* Er., de color negro con manchas leonadas sobre los élitros, y estrechadas testáceas, mide tres milímetros, es bastante escasa y suele habitar en lo más alto de las montañas; la *S. melanurus* Küst. de cuerpo alargado, y color leonado; habita sobre las flores, mide tres milímetros; y la *S. angustatus* Payk muy parecida á la anterior y de color más oscuro, mide cuatro milímetros; frecuenta los mismos parages que sus congéneres.

Pæderus se llama el último grupo de la tribu que nos ocupa, caracterizado por su forma alargada, tórax globoso y patas relativamente largas. Son de aspecto muy elegante y adornados de colores: habitan los parages frescos y algo húmedos. La especie que poseemos es la *Pæderus riparius* Linn., de color testáceo, cabeza lustrosa, y corselete adornado de azul verdoso; habita en las plantas marinas arrojadas fuera del mar; mide seis milímetros.

A la tribu *Stenini* pertenece el género *Stenus* de reducida talla, cabeza alargada y ojos grandes. La forman las especies *S. bipunctatus* Er. de color oscuro y élitros pajizos; habita en los bosques y arenales, mide cinco milímetros; *S. ater* Monn. de un color más oscuro que el anterior; mide seis milímetros. Poseemos otra especie que no damos á conocer por no tenerla bien determinada.

El grupo genérico *Bledius* figura á continuación del precedente. Dos especies poseemos del mismo; la *B. unicornis* Germ. de reducido tamaño, color oscuro y notable por una prolongación terminada en punta que arranca de la parte superior del protórax á manera de cuerno; mide seis milímetros; y la *B. cerres* Er. de tamaño análogo á su congénere. Ambas especies frecuentan los cañaverales.

Al género *Oxitelus* corresponden las especies *O. rugosus* Fabr. de color oscuro, con el corselete y los élitros más claros, frecuenta los excrementos humanos y mide tres milímetros; la *O. piceus* Linn. de fondo negro intenso, excepto las patas que son notablemente de color más claro; la *O. inustus* Grav. igualmente de color oscuro; frecuenta los excrementos humanos; mide cinco milímetros; la *O. sculpturatus* Grav. de color negro y tórax estriado; habita los excrementos humanos y mide cinco milímetros; y la *O. tetracarinatus* Block. pequeña especie de color más claro que las anteriores, habita los mismos lugares que éstas.

La tribu *Protinini* cuenta un solo género *Megarctus* y éste una especie que es la *M. denticollis* Beck.

Del género *Micropeplus*, perteneciente á la tribu *Micropelini*, poseemos una sola especie no bien determinada, por lo que no la damos á conocer.

La familia *Pselaphidae* consta de insectos notables por tener sus élitros mucho más cortos que el abdomen, y éste de forma ovalada, las antenas largas y terminadas en maza, y las patas largas. Son de pequeño tamaño, habitan sobre los tallos de las gramíneas y debajo la hojarasca. De las Baleares solamente conocemos el género *Braychis* al cual pertenecen las especies *B. Car-*

thagenica Sauls., de color rojizo pálido á penas visible á simple vista, y la *B. haematica* Reich. algún tanto parecida á su congénere.

La familia *Scydmaenidae* es aún más reducida que la anterior, la única especie que conocemos es la *Helpheri* Schaum. perteneciente al género *Scydmaenus*.

Silphidae se llama la familia que sigue á las anteriores, compuesta de insectos bien caracterizados por sus robustas mandíbulas algún tanto salientes, antenas terminadas en maza, cabeza relativamente pequeña, abdomen móvil y un poco más largo que los élitros. Viven de materias animales y vegetales en descomposición, y son unos verdaderos auxiliares de la salubridad pública. Al género *Silpha* pertenecen las dos únicas especies que conocemos, la *S. puncticollis* Luc. de color negro mate y élitros profundamente estriados; mide diez y seis milímetros, y la *S. granulata* Oliv. parecida á la anterior, aun que algo más pequeña, y élitros granulados.

Del género *Necrophorus* conocemos la especie *humator* Goer. que fué encontrada, á presencia nuestra, por el distinguido naturalista y amigo D. Fernando Moragues y Manzanos, en el torrente denominado *Cas Cabrit*, inmediato á esta ciudad. Es muy curiosa la costumbre de esos insectos llamados vulgarmente enterradores. Depositán sus huevos sobre los cadáveres de los pequeños vertebrados y verificado, proceden al enterramiento de éstos, escurriendo al efecto la tierra con sus patas posteriores hasta conseguir la profundidad suficiente, dejando con ello asegurado el éxito de la futura prole. A los trece ó catorce días nacen las larvas y encuentran en aquel cuerpo putrefacto, el sabroso y abundante alimento que necesitan para convertirse en ninfa. Si las condiciones del terreno no son apropiadas por ser pedregoso ó demasiado húmedo, se reúnen en comunidad y unidos como verdaderos amigos, trasladan el cadáver al sitio más conveniente para el objeto que se proponen.

Otra de las familias reducidas es la llamada *Trichopterygidae*, á la cual pertenece la tribu *Trichopterini* y á ésta el género *Trichopteryx*, cuya única especie que conocemos es la *brevipennis* Er.

Algo más numerosa es la familia *Histeridae*, que figura á continuación de la anterior; los insectos que la componen tienen el cuerpo casi cuadrado, corto y convexo, la cabeza muy pequeña, que ocultan bajo el primer segmento del protórax, las mandíbulas muy robustas y las piernas cortas, con una doble hilera de espinas las posteriores. Viven sobre los cadáveres, en los excrementos y materias orgánicas en descomposición.

El primer grupo genérico es el *Hister*, cuyas especies hasta hoy conocidas en nuestra fauna son: la *H. major* Linn. de color negro uniforme muy brillante, mide catorce milímetros; la *H. duodecimstriatus* Schran; y otra especie que aun no tenemos determinada.

A continuación del anterior aparece el género *Carcinops*, que consta de una sola especie, *C. 11 striatus* Steph.

Al grupo precedente le sigue *Tribalus*, que á igual del anterior, solo cuenta con una especie, la *T. minimus* Rossi. de color negro, habita debajo las piedras inmediatas á los estercoleros.

Saprinus se llama el género que aparece después del que acaba de ocuparnos. Se asemeja mucho al *Hister*, no obstante se diferencia de él por su forma más esférica, colores semimetálicos y densa puntuación, y además porque sus ejemplares son de tamaño mucho menor. Las costumbres y régimen de vida son las mismas que las del *Hister*, en cuya compañía suele vivir. Las especies que tenemos coleccionadas son la *Saprinus nitidulus* Payk. de color oscuro lustroso; la *S. metallescens* Er., muy fácil de confundir con el *Hister* por su semejanza, y la *S. dimidiatus* Ill. muy parecida á su anterior congénere.

Sigue al precedente grupo el *Plegaderus*, cuya única especie que conocemos es la *P. sanatus* Truq.

A continuación aparece el género *Orthophilus* que también consta de una sola especie; la *O. exaratus* Ill. de un negro mate, y los élitros surcados y punteados.

Al anterior le sigue el grupo genérico *Abraeus* del cual se diferencia tan sólo por tener, los insectos de este último, las antenas totalmente libres. Una sola especie

conocemos; la *A. globulus* Creutz., de color negro y tamaño muy pequeño.

Finalmente, termina la familia que nos ocupa, el género llamado *Acrius*, que sólo cuenta con la especie *A. Balearicus* Schauf, exclusiva de las Baleares, como su nombre indica, clasificada por primera vez por el Doctor Schafuss, con cuya amistad nos hemos honrado durante su vida.

J. CAPDEBOU.

(Continuará)

Movimiento político

Los amigos del ministro de la Guerra defienden á éste de los ataques que le ha dirigido el periódico *La Iberia* quizá el primero de los diarios que ha dejado de aplaudir los actos realizados por el Sr. Azcárraga desde que se encargó del departamento mencionado.

Dichos amigos se espresan en estos términos:

«Ignoramos en qué centros habrá oído *La Iberia* hacer comentarios poco favorables para el ministro de la Guerra por el hecho de no haber enviado comisiones de la oficialidad del ejército á estudiar las maniobras militares que han de verificarse en Francia, Italia, Alemania y Rusia; pero mucho nos tememos que esos centros sólo existen en la imaginación del colega fusionista, porque no habrá seguramente ningún militar que ignore que, así como para entrar en una casa se necesita la invitación del dueño, de la misma manera, para asistir oficialmente á las maniobras militares de una nación, es precisa previa invitación de su Gobierno.

En el caso concreto á que *La Iberia* se refiere, los Gobiernos de Francia, Italia, Alemania y Rusia sólo han invitado para presenciar las maniobras á los agregados militares que las demás naciones tienen en los respectivos países, y España, por su parte, ha autorizado á sus agregados militares en París, Roma, Berlín y San Petersburgo á fin de que estudien estas maniobras, de cuyos estudios seguramente darán cuenta en las Memorias que, cumpliendo un deber reglamentario, remitirán al Ministerio de la Guerra.

Ya ve *La Iberia* cómo ni hay motivo para censurar al general Azcárraga, ni las maniobras militares de los ejércitos extranjeros pasarán inadvertidas y sin estudio por parte de España.»

Porque *El Liberal* ha dicho que existen disgustos entre los ministeriales, un colega conservador niega tales rumores y afirma que es pura novela cuanto *El Liberal* escribe hoy á propósito de las corrientes que dice minan á los conservadores, en vista de la actitud de los señores Romero Robledo y Linares Rivas.

Ni el señor duque de Tetuán ha sufrido alteración alguna en su salud por tal motivo, ni el señor Silvela se ha ocupado con sus compañeros en tal cuestión.

No negaremos que, tratándose de personas tan distinguidas como las que se citan, todo lo que á ellas se refiere es importante. Pero bien sabido es que ni el señor Romero Robledo ha modificado la actitud en que se colocó en el último debate del Congreso, ni el señor Linares Rivas ha dejado de prestar al partido conservador y á su jefe su entusiasta concurso.

Los ministros á quienes se alude no desdennan ningún asunto político; pero, créalo el colega, hay otros que solicitan su atención con más imperio, y son los que afectan á la masa general del país.

Como era de esperar, el manifiesto del señor marqués viudo de Santa Marta está siendo la manzana de la discordia en el revuelto campo republicano. A las protestas de Los Llanos y La Hozes contestan *El Motín* y *La República* con una serie de diatribas en las cuales, al lado de epigramas sangrientos, se entrevén no pocas amenazas.

Se ha hablado de las disposiciones dictadas por el señor ministro de la Guerra para poner nuestro ejército en disposición de ser útil á la patria, llegando algunos á suponer que el general Azcárraga ha nombrado una Comisión para que estudie el nuevo modelo de armamento.

La Comisión mixta de armas de fuego

portátiles la creó el general Cassola hace ya cinco años, y que, como desde entonces viene trabajando en su cometido, que está ya á punto de terminar, ahora es la ocasión de que, una vez elegido el nuevo modelo de fusil para el ejército, se proceda á su construcción, único medio de que no resulten estériles los trabajos de la Junta.

Las noticias relativas á temores de alteración de orden público, de que se hace eco un periódico zorrillista, deben tener su origen en algún alarmista de oficio.

Sólo así se comprende que el hecho, por todos conceptos lógico, de que el capitán general de Castilla la Nueva visite, al regresar de baños, á los ministros que son amigos suyos, sea interpretado como un síntoma de temores que el Gobierno no abraza. Buena prueba de ello que no ha sido dictada disposición alguna de carácter excepcional que, de lejos ni de cerca, pueda interpretarse por medida preventiva, según ha dicho *El País*.

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente telegrama del capitán general de Filipinas.

«Iligan 14 Agosto 1891.—Últimas operaciones Sur Lanao: moros desmoralizados abandonaron costas huyendo, limitados interceptar caminos. Terminadas fortificaciones Malabrang, hoy emprendo operaciones costa Norte.»

Como se ve, el anterior telegrama está fechado en un punto que por su posición demuestra que, ocupada ya la parte principal de la costa Sur de Mindanao, las operaciones se extienden á la región Norte.

El Gran Duque

Wladimiro

Telegramas de París anuncian que en la semana próxima llegará á aquella capital el Gran Duque Wladimiro, hermano del Czar, acompañado de su esposa.

La circunstancia de ser el hermano del Emperador que más influencia ejerce cerca de éste, hace sin duda que los franceses relacionen este viaje con la política internacional.

También se dice que vendrá á España. El Gran Duque Wladimiro nació el 22 de Abril de 1847, y está casado con la Gran Duquesa Maria Paulowna, hija del difunto Federico Francisco, Gran Duque de Mecklemburgo.

De este matrimonio han nacido cuatro hijos: Cirilo, Boris, Andrés y Enrique.

Es ayudante de campo del Emperador, general de infantería, comandante general del Cuerpo de la Guardia Imperial y de la circunscripción militar de San Petersburgo, jefe del regimiento de dragones de la Guardia, del regimiento de dragones de Nueva Rusia, del regimiento infantería de Arkhangel, del de Ucrania y del de Samour, del primer batallón de línea de la Siberia occidental, del regimiento de húsares prusiano de Turingia y del regimiento de húsares austriaco núm. 14.

En el ejército le tienen en gran concepto por sus aptitudes militares, su bravura y sus condiciones de mando.

NOTICIAS

Del Extranjero

Se confirma la noticia de que el Rey de Portugal, para solemnizar el día de su Santo, firmará un decreto de amnistía que comprenderá los delitos de imprenta y algunos políticos.

Siguen llegando á Portugal pequeños destacamentos de la expedición militar de Mozambique.

Para fines de año estarán ya todos reparados.

—Despachos de Lyon anuncian que se advierte mucha agitación entre los huelguistas de las fábricas de vidrio á consecuencia del anuncio de que uno de los fabricantes se propone encender los hornos, habiendo traído obreros de otras localidades.

Los huelguistas están dispuestos á no consentir que se reanuden los trabajos, y se teme que ocurran algunos desórdenes.

Las autoridades han adoptado precauciones

— cen de París que el tiempo lluvioso,

que continúa muy persistente, ocasiona grandes perjuicios á todas las labores de la agricultura.

En la región del Norte y la del Este, las nubes de granizo han destruido la mayor parte de las cosechas.

Estas noticias han hecho sufrir una nueva alza á nuestros trigos.

En Nantes se pagan los blancos del país de 25,50 á 26 francos los 100 kilos, y los trigos extranjeros de 24,75 á 27,50.

En Burdeos se han hecho algunas operaciones, pagándose los trigos del país á 21,50.

Las noticias que se reciben del extranjero acusan la misma tendencia al alza, especialmente en Alemania, donde el rumor que circuló de que Rusia prohibiría la exportación de trigos ha producido verdadera alarma.

En cambio los mercados americanos se sostienen en buenas condiciones, habiéndose iniciado en alguno de ellos una pequeña baja.

—La Reina Victoria se dispone á enviar su retrato á M. Carnot, con una dedicatoria autógrafa, tan halagüeña para Francia como para el jefe del Estado.

—Dicen de Londres que se ha constituido en aquella ciudad una importante sociedad de comerciantes de fruta seca, la cual hará sus primeras demandas á las provincias de Levante de España.

—El sultán de Marruecos ha dirigido una circular al Cuerpo diplomático en la que se manifiesta que, habiendo encontrado en las Aduanas de este Imperio gran cantidad de moneda europea sin curso corriente en los países de origen, no será admitida allí desde el 7 del corriente mes. La circular se refiere á los duros españoles isabelinos.

La situación económica, en extremo aflictiva, por que actualmente atraviesa la antigua familia Borghese, una de las más nobles de Italia, es objeto hoy de las conversaciones de los habitantes de Roma.

Tanto la abolición de los mayorazgos, como el enorme aumento de los impuestos sobre los bienes inmuebles, han sido funestimos para esta familia.

Fuera imposible visitar la ciudad Eterna, y leer cuanto de ella se ha escrito sin encontrar á cada paso el histórico nombre de Borghese, popularizado por la galería de cuadros que todo el mundo conoce y por la soberbia villa, que viene á ser algo así como el Bosque de Boulogne de Roma.

La mayor parte de la fortuna de esta familia hallábase constituida por inmuebles, y queriendo sus principales miembros resarcirse de las pérdidas que el cambio del régimen les ha ocasionado, recurrieron á la especulación, comprando apresuradamente terrenos para edificar, habiendo sobrevenido la quiebra, y con tal motivo la necesidad de procurarse dinero á cualquier precio.

Asegúrase que días pasados dijeron al Príncipe Pablo los abogados encargados de los intereses de la familia:

—Aléjese de Roma, porque, de lo contrario, acabará por volverse loco. Nosotros arreglaremos sus asuntos con la calma necesaria.

El hecho es, según parece, que el pasivo de la familia Borghese se eleva á 25 millones, en tanto que su fortuna vendrá á ser de unos 50.

Desgraciadamente, ni la villa ni la galería podrán venderse. La primera, porque

la Municipalidad pretende tener algunas cargas sobre ella. La segunda, porque existe un edicto que impide la venta de las obras de los grandes maestros.

De Madrid

En el concurso para el suministro de 1.456 y media toneladas de acero para las cubiertas blindadas de los cruceros de 7.000 toneladas que se construyen en los arsenales de la península, podrán tomar parte las sociedades La Felguera, de Gijón, Altos Hornos, de Vizcaya, de Bilbao, y Heredia, de Málaga.

—Oficialmente se desmiente que vaya el señor Malladas á la Alcaldía de Madrid.

—El general Azcárraga ha llamado al director de la fábrica de Armas de Oviedo para darle trabajo.

—El señor Isasa someterá en breve á sus compañeros de Gabinete el expediente relativo al Noguera-Pallaresa.

—Ha regresado á Madrid el general Pavía, encargándose inmediatamente de la Capitanía general.

Se comenta que poco después de su llegada conferenciará con el señor Silveira.

—El ministro de Fomento ha regresado de San Sebastián.

—La República sigue defendiendo el procedimiento revolucionario y ataca al señor Muro por inconsecuente; y al señor Lahoz por alborotar inútilmente.

—El Imparcial y El Liberal abogan para que España sepa sacar provecho de la neutralidad si surge el conflicto europeo.

—Proyéctase en Alcalá de Henares erigir un monumento al cardenal Gimenez de Cisneros frente á la Universidad fundada por el eminente franciscano.

—La Gaceta inserta un decreto disponiendo sean retirados de la circulación los billetes del Banco de la Habana que fueron emitidos por cuenta de la Hacienda. Dichos billetes serán canjeados por otros de nueva emisión, por valor del 50 por 100, y que serán de cinco, diez, veinte, cincuenta, cien y doscientos duros. Se amortizarán á metálico con el producto de los billetes hipotecarios de la emisión de 27 de Septiembre.

—En breve empezarán los trabajos oficiales para concertar un tratado de reciprocidad entre España y Portugal.

Se ha concedido una cruz blanca al señor Peña, teniente de la guardia civil y á otros individuos de aquel cuerpo que descubrieron en Gracia una sociedad clandestina para ejercer coacción durante las huelgas sobre los obreros que acudían al trabajo.

—Dice La Correspondencia de España que el Rey D. Francisco de Asís parece resuelto á fijar su residencia en España, tal vez en Aranjuez ó otro Sitio Real inmediato á Madrid, donde, en caso de enfermedad, pueda ser solícitamente atendido y cuidado por la Familia Real.

También—añade—tiénese por seguro que no volverá á Epinay, y que le retendrán en España las continuas pruebas de afecto y consideración de sus augustas hijas y nietos.

—Otro asunto, que no carece de actualidad, ha sido bajo la acción de la crítica.

Vienen estos días hablando los periódicos de dos ó tres novicias á las que, al parecer, se les quiere obligar por la fuerza á que profesen, incidente en que han tenido que intervenir los tribunales.

No damos al hecho más importancia de la que en realidad tiene; pero si sería bueno

Pero en vano el padre Plantat agotó toda su elocuencia; el tonelero se encerraba en un feoz y obstinado silencio. Entonces el doctor Gendrou se decidió á tomar la palabra, creyendo que ejercería alguna influencia sobre su antiguo criado.

—Vamos, habla,—dijo.—¿á qué venías?

El tonelero hizo un esfuerzo, su mirada denotó interior sufrimiento, porque hablar en el estado que tenía la boca era un tormento verdadero.

—Venía para robar,—murmuró.

—¿Robar? ¿El qué?

—No lo sé.

—No se escala un muro, no se penetra en cercado ajeno sin una intención marcada.

—Pues bien, quería...

Y se detuvo.

—¿El qué? habla.

—Coger flores raras de la estufa.

—¿Con un puñal?...—exclamó sonriendo Mr. Lecoq.

El tonelero le dirigió una mirada terrible y él continuó:

—No me mires así, no me das miedo. Puesto que eres sagaz no digas tonterías, y si nos crees mucho más ignorantes que tú, te engañas.

—Pues bien, venía á robar unas plantas para venderlas luego.

—¡Bah!—dijo el agente de policía encogiéndose de hombros. Tú, un hombre que compra y paga tierras al contado te expones á robar unas macetas miserables! Ya conoces que no pasa; estás ya hace rato

no que esas santas casas de asilo tomaran todas las medidas de prudencia y seguridad que nuestras leyes establecen antes de que las acogidas al claustro se vieran obligadas, unas veces por sí, y otras por sus padres y tutores, á alterar la apacible tranquilidad de los conventos.

Conviene no dar motivo para que una parte de la prensa y de la opinión se extravíe, y crea, ó que se quiere pesar sobre la conciencia de las jóvenes, ó que la vida del convento no ofrece garantías á la libertad individual.

Creemos que una exhortación de los venerables Prelados en este sentido sería de ejemplar efecto.

De las Islas

Menorca

Del número correspondiente al martes último de *El País* de Ciudadela copiamos:

«Ayer era esperado en esta Ciudad el Excelentísimo Sr. D. Filiberto Abelardo Díaz, Gobernador civil de la provincia, y á última hora se supo que no había llegado á Alcudia el vaporcito de la Tabacalera á cuyo bordo debía venir.

Escritas las anteriores líneas, sabemos que á última hora de la tarde de hoy llegaba el Sr. Gobernador, bajando al muelle á recibirlo las primeras autoridades y funcionarios públicos. Ospédanse en el palacio de Su Ilustrísima»

—Procedente de Tolón y Ajaccio fondeó en la tarde del domingo en el puerto de Mahón, después de tres días de navegación, el vapor transporte francés *Charente* de 547 toneladas y 75 tripulantes, su capitán Mr. E. Secar.

Dicho buque que está destinado á tender y reparar los cables submarinos entre la Argelia y Francia, abandonó aquel puerto en la mañana del lunes.

—Leemos en *El Liberal*:

«Para las regatas de embarcaciones que tendrán lugar en Palma el 6 de Septiembre con motivo de las fiestas para allegar recursos para la compra de un *bote-salvavidas*, con destino á la Sociedad «Salvamento de Naufragos» parece tomará parte la tripulación del vapor-correo *Menorca* con un bote perteneciente al mismo.

Desearíamos que la fama que tienen nuestros remeros quedara una vez más justificada en dichas regatas.»

De la Capital

Ayer por la mañana á las diez, en la iglesia de S. Jerónimo se verificó el oficio funeral para sufragio del alma de D. Juan Palmer, conserje que fué del Instituto Provincial de segunda enseñanza, al cual asistieron el Sr. Director y catedráticos del expresado establecimiento y muchas otras personas amigas ó conocidas del finado y de su familia.

Era el señor Palmer uno de esos seres modestos y sin pretensiones, humilde empleado, atento siempre al cumplimiento de su deber, á quien sin embargo muchas personas de estaciudad y la ciudad misma, son deudoras de gratitud por un hecho que ha permanecido hasta hoy casi ignorado y solo conocido de muy contadas personas el cual llevó á cabo hace ya larga fecha, pocas semanas después de haber sido empleado en el mencionado establecimiento, habiéndole servido de mérito sus servicios en el

atormentado por una idea y ventás, á espíar, á buscar su confirmación. Quizá te habías figurado que Mr. Plantat no había hablado á nadie de lo que te había hablado á tí y ventás á impedirle que hablase en lo sucesivo

El tonelero quiso protestar.

—¡Silencio!—dijo Mr. Lecoq,—¿para qué traías el cuchillo?

Durante este interrogatorio el padre Plantat reflexionaba y dijo:

—Quizá he hablado demasiado pronto.

—¿Por qué?—repuso el agente;—no lo temas; yo he buscado una prueba que dar á Mr. Domini; le presentaremos á este tunante y juro que si no está contento es bien difícil de contentar.

—¿Y qué hacemos de este miserable?

—¿Cómo! ¿No hay en la casa dónde encerrarle?

—Sí, tengo un cuarto sin salida.

—¿Es seguro?

—Ya lo creo; tres de sus paredes no tienen puerta ni ventana; y la cuarta tiene una puerta con doble llave que da á esta pieza.

—Es lo que necesitamos.

El padre Plantat abrió entonces un cuarto oscuro que servía de desahogo á la biblioteca, húmedo, sin respiración, y casi obstruido por legajos y libros viejos.

—Bien, aquí estarás como un rey,—dijo el agente de policía.

Y le arrastró hácia el cuarto sin salida.

Rebelot no resistió, pero pidió de beber y

ejército, en las campañas que hizo y su empleo de sargento que alcanzó.

Nuestros lectores saben que hacia el mes de Septiembre visitó esta ciudad é isla D.^a Isabel II, reina que era entonces de España y que con este motivo se promovieron distintos festejos para obsequiarla, siendo uno de ellos la exposición regional que se llevó á efecto.

El local del Instituto fué el señalado para ello y como los días de que se dispuso eran muy contados, á medida que llegaban las cajas, artefactos, productos de arte, agrícolas, de industria etc. tenían que depositarse en donde quiera que hubiese sitio pues el salón de actos tuvo que adornarse un poco y habilitarse para exponer los objetos.

Era la noche en que la orquesta de aficionados y sección filarmónica del «Círculo Mallorquín» obsequiaron á la reina con una serenata en la explanada del muelle y en la cual se dispararon magníficos fuegos de artificio y aparecieron iluminadas las aguas del mar por miles de millares de luces.

Toda Palma estaba allí: en el Instituto no quedaban más personas que algunas mujeres que costan la alfombra que debía tapizar el local de la exposición, el Sr. Director D. Francisco Manuel de los Herberos, el marqués de la Fuensanta D. Jaime Conrado, y el portero Palmer.

De pronto una voz de mujer pronuncia la palabra «fuego» y en efecto las cortinas de que había sido coigado el claustro principal del edificio empezaron á arder propagándose el fuego con la misma prontitud con que corre un reguero de pólvora.

Era evidente que se preparaba una catástrofe pues los trozos de tela encendidos que caían amenazaban con incendiar las cajas fardos y bultos de mercancías que estaban allí hacinados y representaban una riqueza importantísima.

De pronto se vé á Palmer encaramarse sin saber cómo por una columna, meter valerosamente el brazo por dentro del fuego tirar con denuedo, hasta con desesperación de una cortina y establecer con su denodada acción una solución de continuidad bastante para localizar el fuego y librar toda aquella riqueza, no solo del incendio, sino acaso del pillaje que la aglomeración de gente hubiera producido si hubiese cundido la alarma.

El valiente portero sufrió quemaduras de tanta consideración que estuvo varios meses sufriendo agudos dolores en el brazo; pero su acción meritoria salvó las mercancías y objetos de arte que representaban muchos miles de duros y evitó un verdadero conflicto.

Sirvan estas líneas como tributo póstumo á la conducta del finado, así como su acto meritorio sirvió para conseguir un ascenso en su empleo.

Ayer cerca las ocho de la mañana cayóse al mar, frente el baluarte de Chacón, un niño de unos cinco años de edad y gracias á la ligereza con que se echó al agua un pescador, no revisió el hecho fatales consecuencias.

Apenas sacado el niño pudo marchar por sus mismos pies con el susto consiguiente.

Verdadero acontecimiento será este año la fiesta cívica que se prepara en el Molinar de Levante por los vecinos de aquel populoso caserío.

una luz, le dieron una botella de agua y un vaso, y dijo Mr. Lecoq:

—En cuanto á la luz, te pasarás sin ella, no tenemos entera confianza en tí.

Cuando se cerró la puerta de la improvisada prisión, el padre Plantat tendió su mano al agente de policía y le dijo:

—Mr. Lecoq, acabais de salvarme la vida con peligro de la vuestra: no os doy las gracias; día llegará en que quizá me será posible.

Mr. Lecoq le interrumpió con un ademán y dijo:

—Ya os he dicho que mi piel está comprometida; arriesgarla una vez más no es mérito. Y además, salvar la vida á un hombre no siempre es un señalado servicio.

Quedóse algunos minutos pensativo, y continuó:

—Me dareis las gracias más adelante, cuando haya adquirido otros derechos á vuestra gratitud.

Mr. Gendrou también le había dado un apretón de manos.

—Dejadme—le dijo—expresaros toda mi admiración; no tenía idea del resultado que pueden dar las investigaciones de un hombre de vuestro mérito. Habiéis llegado esta mañana sin ningún detalle, y con solo examinar el teatro del crimen, por la sola fuerza de la razón y de la lógica, habéis llegado á descubrir al culpable; y lo que es más, habéis llegado á probarnos que el culpable no puede ser otro que el que vos decís.

Mr. Lecoq se inclinó modestamente, pero

Folleín de LA ALMUDAINA 48

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa Maria, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.)

Robelot, aprovechando la conversación intentó un movimiento.

—¡Quieto!—dijo Mr. Lecoq, cambiando súbitamente de tono;—y si no, ven aquí, acércate y dínos que hacías en el jardín.

—Estais herido,—repuso el juez,—observando entonces la sangre que destinaba la herida del agente.

—No es nada,—un arañazo: este tunante tenía un cuchillo demasiado puntiagudo, ha querido jugar con él...

El juez de paz quiso á todo trance examinar la herida, y solo cuando el doctor dijo que, en efecto, no ofrecía cuidado, consintió en ocuparse del tonelero.

—Veamos, maese Robelot, ¿qué venías á hacer á mi casa?

El miserable no respondía.

—Ved lo que hacéis,—insistió el padre Plantat;—vuestro silencio nos confirmaría la idea de que habéis venido con malos designios.

He aquí los festejos acordados:
Sábado, 29.—Verbena con música en mar y tierra é iluminaciones con bengalas.
Domingo, 30.—A las cuatro de la tarde carreras de hombres, niños y caballos en la esplanada de Can Perantoni. Por la noche, música y fuegos artificiales.
Lunes, 31.—A las cuatro de la tarde, con la debida autorización del Sr. Comandante de Marina, regatas de chalanas y botes al remo; botes a la vela hasta 475 metros de eslora, con obción á un premio de 15 pesetas; laudes de pescadores que midan hasta 7 metros de eslora; premio de 2250 pesetas. A las 8 y media de la noche baile de boleros por la troupe del maestro Agostinet, en un tablado colocado frente Can Sidoro.

Anoche estaban expuestas en la sombrereria que acaba de abrir en el Borne el señor Amorós, las gorras jokey que se han confeccionado para los que deben tomar parte en el carrousel del domingo.

Anteayer desde la ermita de Valldemosa y otros puntos elevados de la parte de poniente, se vió cruzar por estas aguas en dirección de N. O. á S. O. una escuadra compuesta de cinco buques acorazados de gran porte. Se presume que era la escuadra francesa que ha debido fondear en Barcelona.

La construcción del tranvía de Portopí sigue su marcha ordinaria en términos de haberse concluido la reparación del puente provisional sobre la Riera, el enlace de la vía desde la entrada de la calle de S. Magin hasta el referido puente, trabajo que se ha hecho de noche á la luz de los tederos y la cortadura de uno de los rieles del tranvía del ferro-carril en el sitio en donde se cruzan frente al cuartel de caballería. En la calle del Conquistador llegan los rieles frente á la casa de los señores Sans hermanos.

A las primeras horas de la mañana llegó ayer á este puerto el vapor-correo Menorca, conduciendo la valija y 32 pasajeros, entre ellos el teniente de artillería D. Juan Aleñar, un teniente de infantería y 13 individuos de tropa.

Se hallan vacantes las siguientes plazas: Médico titular del Ayuntamiento de María. No se expresa el haber que ha de disfrutar el que se nombre, aunque este anuncio y los demás que siguen se hayan publicado en el Boletín Oficial de esta provincia. Las instancias, dirigidas á la expresada corporación podrán presentarse á la misma en el plazo de 30 días contados desde ayer.

Secretario del Ayuntamiento de Son Servera, dotada con el sueldo anual de 900 pesetas. El agraciado deberá reunir las condiciones exigidas por el artículo 123 de la ley municipal vigente. Pueden presentarse instancias en el plazo de 15 días á contar desde ayer.

Médico municipal de Son Servera; dotación 250 pesetas anuales. Las solicitudes pueden entregarse en la Secretaría antes de los 30 días contados desde ayer.

Farmacéutico de Son Servera, con 250 pesetas anuales. Pueden presentarse instancias en las mismas condiciones que el anterior.

A la hora de itinerario salió ayer tarde para Valencia el vapor Maria, conduciendo la correspondencia y 71 pasajeros. De estos había 36 individuos de tropa y dos tenientes, 13 de los primeros y uno de los segundos, llegados por la mañana de Mahón. Todos ellos van al balneario de Archena por prescripción facultativa.

Ademas se marcharon en el expresado vapor nueve alumnos de diferentes academias militares y D. Francisco Montis.

A la hora de suspenderse el trabajo ayer tarde, no faltaba más espacio para quedar completamente terminado el empedrado de la calle del Mar, que unos dos metros cuadrados de superficie.

Qué día ni en qué mes se concluirá, no podemos decirlo; pues que habiendo estimado en un día la duración del trabajo que debía practicarse en el paso empedrado del Mercado y calle de Capuchinas y habiendo durado acaso más de una semana, no queremos aventurarnos á suponer que el de la calle del Mar quedará concluido en todo este mes.

Ha fallecido en Inca el honor Juan Fiol Pujades; persona de bellísimas cualidades y muy apreciado en aquel y otros pueblos de esta isla.

Sentimos su fallecimiento y acompañamos á su hijo, rector de la parroquia de Escorca, en el dolor que le aqueja mientras deseamos paz eterna al alma del finado.

Tres horas y media duraron los maitines que los hijos del Aguila de los Docto-

res, S. Agusiñ, cantaron ayer en la iglesia del Socorro juntamente con multitud de sacerdotes de esta capital.

Los antifonas é himnos sagrados tradicionales en la liturgia católica, fueron cantados magistralmente por los sochantres de la Catedral, San Miguel y otros que no recordamos.

El magnífico órgano pulsado por el inteligente profesor Sr. Puig, sobresalió en el Te-Deum del inolvidable Tortell.

Entre los muchos eclesiásticos que tomaron parte en esta solemnidad, verdaderamente notable, figuraron los padres Jacinto Garau, dominico y Ramón Vanrell, dos de los tres únicos exclaustros que restan de los que existían en Palma.

El concurso de fieles fué numerosísimo, asistiendo, también el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis.

Se ha empezado la vendimia en algunas viñas de La Puebla y de otros pueblos comarcanos. Suelen ser las que vienen.

Dice un periódico que anteayer en la calle de Salas «un marido arrimó una fuerte paliza á su consorte.»

Boletín de Comercio

Precios corrientes por mayor en la plaza de Barcelona

Fijados por la Junta de gobierno del Colegio de Corredores Reales de comercio en pesos y medidas métricas

Al consumo

Algodones

Table with columns: Americanos, Id. Charleston y Savannah, Id. Brasil, Id. Egipto, Id. Smyrne y Grecia, Id. Surats, Id. Maderas Finniwellly, Azúcar de Cuba, Id. Anil, Id. Cacao, Id. Guiries, Id. Cuba, Id. Guayaquil bueno, Id. Guiries inferior, Id. Café, Id. Cera, Id. Cochinilla, Id. Cobre rosada, Id. Cueros, Id. Duelas, Id. Madera del Norte América, Id. Palo Mora, Id. Campeche, Id. Pimienta negra, Id. Pimentón, Id. Sebo en rama.

Sin derechos de consumos

Harinas y Granos

Table with columns: Trigos Candeal de Castilla, Id. de Sigüenza, Id. Rojo de Castilla, Id. Candeal de la Mancha, Id. Rojo de Extremadura, Id. de Yrka Sebastopol, Id. del Danubio, Id. de Azime Berdianska, Id. Rojo de los Estados Unidos.

Harinas

Table with columns: Barcelona 1.ª, Id. 2.ª, Id. 3.ª, Id. 4.ª, Castilla 2.ª.

ELABORACIÓN POR CILINDROS

Table with columns: Extrafina blanca, Superfina, Id. 1.ª, Castilla 1.ª extra, Id. 1.ª superfina.

Salvados

Table with columns: Menedillo, Id. Salvado.

Otros artículos

Table with columns: Arroz de Valencia, Id. de extranjero, Algarrobas, Id. Mallorca, Alpiste, Avena de Extremadura, Id. de Odessa, Arvejonas de Navarra, Cebada de Urgel, Id. Comarca, Id. Garbanzos de Andalucía grandes, Id. de id. medianos, Id. de Mazagán, Id. de Casa-blanca, Habichuelas de Comarca, Id. Cocorrossas, Id. Habas de Mahón, Id. de Valencia, Id. de Smyrna, Id. de Italia, Habones de Andalucía, Id. de Casa-blanca, Id. de Larache, Id. de Navarra, Id. de Pottí, Id. de Brayla, Id. Cinquantini, Mijo del Danubio, Id. del país, Yaros Chipre, Cañamones extranjeros.

En depósito

Table with columns: Azúcar de Cuba, Id. mascabado, Id. de Pro. Rico, Id. de mascabado, Café de Puerto-Rico, Aguardiente caña, Id. id. 28.ª, Id. id. 28.ª de Cuba.

Puestos á bordo

Table with columns: Espiritu de vino jerezana, Id. de orujo, Vino tinto para la isla de Cuba, Rico, Id. la pipa, Alcohol industrial alemán.

Mercado de Inca

Precios corrientes el 27 de Agosto de 1891. Ptas. Cts.

Table with columns: Almendrán, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, d. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas confites, Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. pa a ganados, Cerdos cebados.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Lo que dice Sagasta

Madrid 26 á las 9 n.

Sólo se habla en los círculos políticos de la última interview celebrada por el Sr. Sagasta y que reproduce casi toda la prensa. Las declaraciones del jefe del partido liberal son las que hasta ahora han ocupado más la opinión pública y revisten mayor importancia de las publicadas en lo que va de verano.

Los tonos con que se expresó el Sr. Sagasta son muy templados y revelan una gran confianza en el porvenir.

Ocupándose de la política conservadora hizo á grandes rasgos su juicio crítico, asegurando que por ahora no acentuaría la oposición con notas demasiado vivas.

Añadió que no tiene prisa por conseguir el poder tanto para dar lugar á que el señor Cánovas dé cima á las cuestiones cuya resolución ha planteado, como para que el partido liberal alejado del Gobierno pueda conocer mejor las necesidades del país, robusteciéndose en el descanso.

Dijo que la vida natural de los conservadores en el poder, no escenderá de mucho más de un año, tiempo suficiente para que desarrollen su obra y se plantee la crisis total que decida su caída.

Manifestó que no presentaría dificultades, como ya había dicho anteriormente, á la renovación de los tratados de comercio.

Hablando de las relaciones que observa con los hombres políticos más afines, dijo que el Sr. Bosch y los antiguos reformistas que le siguen acentúan su simpatía por los liberales; que confía como siempre en la amistad del Sr. Castelar, estando seguro de merecerla en lo sucesivo por la lealtad y constancia con que abordará las soluciones liberales dentro de la monarquía; que no le intimida la actitud del Sr. Martos ni le guarda rencor alguno por su disidencia, disidencia cuyos esfuerzos se han perdido en el vacío y en la soledad; y por último niega la intención que se le ha atribuido de negar la entrada en el partido liberal al señor Romero Robledo, caso de que á él se inclinase, pues aparte de la amistad particular que con él le une, reconoce sus excepcionales condiciones como hombre de partido y la decisiva ayuda que en su habilidad puede encontrar un Jefe de Gobierno.

Respecto de la cuestión de los vinos españoles que ha surgido con Francia, se mostró francamente optimista, no ocultando su más omnímoda confianza de que la vecina República modificará las bases arancelarias que sus cámaras aprobaron, pues necesita de la producción española para mantener las primeras materias de su importantísima industria vitícola.

Menos explícito se mostró en la cuestión de la reforma constitucional. Dijo sobre este asunto que espera que el General Lopez Dominguez desista de esta aspiración, la cual aunque haya sido su constante norma, prácticamente se ve satisfecha dentro del partido liberal, así con la interpretación amplia de la ley, como con las leyes adicionales y de garantías que se han votado ó que se voten para suplirla.

Aunque la amnistía, mejor que tal amnistía le pareció un indulto, celebra que la inmensa mayoría de los emigrados se acogan á ella despejándose ese horizonte revolucionario de las nubes que lo amenazaban.

Insistió con cierto desdén en la disidencia del Sr. Martos y en su proposición de ley

de amnistía, quitándole toda significación e la actual política española.

Respecto de los últimos rumores de crisis, les quitó toda importancia, considerándolos como una mera fantasía de verano.

Para terminar, manifestó que España debe seguir una política de neutralidad en la cuestión internacional, sin perjuicio de seguirla y estudiarla con interés y suspicacia.

Tal es, en resumen, el pensamiento del Sr. Sagasta con respecto á las cuestiones candentes de nuestra política.—P.

Asuntos políticos

Madrid 27 á las 3 t.

Se asegura no se celebrará Consejo de Ministros hasta mediados de Septiembre, en que estarán todos los ministros de regreso en Madrid.

Desde Cuba

Madrid 27 á las t n.

Entre el Comercio de la Habana reina grande agitación contra los empleados de aduanas á causa de que admiten mercancías como peninsulares que son extranjeras.

Sociedades y Corporaciones

Salvamento de Náufragos

Relación de los objetos recibidos hasta la fecha por la comisión, expresándose el nombre de los generosos donantes:

- Centro de mesa y dos jarrones de cristal: Sr. don Raimundo Fortuy y señora.
Un nécessaire con dos tarros para perfumes, un ejemplar de la obra los Planetas y otro del Angeli señor D. Francisco Socías y señora.
Un nécessaire con servicio de costura de plata: señor D. Luis Forteza.
Un servicio completo de escritorio de plata y oro en estuche de raso azul: G. V.
Dos maceteros de barro bronceados: Sr. D. Pedro Gual y señora.
Doce petacas; doce boquillas, doce imperdibles, doce juegos botonadura, doce pares mitones, doce paquetes polvos y una caja que contiene 40 pastillas jabón: La Perfumería del Teatro.
Un juego completo de servicio de trinchar y pescar de plata: Sr. D. Juan Alcover.
Seis dedales de plata: Sra. D.ª Matilde Fuster de Forteza.
Dos corbeilles de cristal y un macetero níquelado: Sr. D. Fausto Gual de Torrella.
Una figura de barro y media docena de pañuelos: señora D.ª Bárbara Mir V.ª de Lopez.
Un perfumador para pañuelos en seda pintado, señor D. José de Burgos y Torres.
Un servicio para fumar y un abanico de madera calada: Sr. D. Miguel Miró y Granada.
Un ejemplar ilustrado del Quijote: Sr. D. Antonio Garau y Socías.
Un album para retratos: Sr. D. Antonio Frontera y señora.
Un joyero de cristal: Sr. D. Alvaro Campaner y señora.
Dos floreros de biscuit: Sr. D. Miguel Noguera y señora.
Un juego completo de café de porcelana para 12 personas: Sr. D. Miguel Salvá y señora.
Una lámpara con pie bronceado: Sra. D.ª Concepción Salvá y Oliver.
Dos maceteros bronceados, una corbeille, tres floreros y tres ceniceros: Sr. D. Pablo Socías y señora.
Dos madre-perlas en su caja: Sra. D.ª Maria del Amparo Sureda de Vidal.
Una bandeja: Sr. D. Francisco Bonnin y Bonnin.
Un servicio de vermouth de cristal: Sr. D. Juan Burgues Zaforteza y señora.
Una jardinera y dos jarrones: Sra. D.ª Dionisia Bordo.
Un tete á tete de barro cocido: Sr. D. Guillermo Moragues y señora.
Un abanico de seda pintado: Sra. D.ª Margarita Muntaner V.ª de Maura.
Dos maceteros con su pie y un espejo triptico maquetado: Sr. D. Gabriel Maura y señora.
Una petaca: Sr. D. Juan Cerdo y Bosch.
Un tarjetero de plata y oro: Sra. D.ª Francisca Pujol de Cerdo.
Un joyero de cristal: Sra. D.ª Maria Pizá de Soler de la Plana.
Un estuche con 12 cuchillos mango de plata para postres, una caja aderezo para café para niños, una maceta barro, una id. porcelana, dos ceniceros y una docena abanicos: Sr. D. Gabriel Felin y Manera y señora.
Una purera artística: P. J.
Dos cortes pantalón lanilla y seis cortes de chaleco: Sres Bellot y Garcia.
Un crucifijo con pila de agua bendita: Sr don Luis Palmer y Coll, Pbro.
Dos maceteros bronceados: Sr. D. Guillermo Marcel y señora.

Se continuará.

Advertisement for D. Nicolás Rubio y Rullán, announcing his death. The text includes: 'D. Nicolás Rubio y Rullán ha fallecido (E. P. D.) Su desconsolada madre, hermanos, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará mañana sábado, á las diez y media de la mañana, en la Iglesia de la Merced.'

Crédito Balear

La Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado repartir un dividendo de ptas. 15 por acción, a cuenta de los beneficios del presente año.

Ferro-Carriles de Mallorca

Con motivo del Festival que la Junta de Salvamento de Naufragos, anuncia para el Domingo 30 del actual, y cuyo programa insertan todos los periódicos de esta localidad; el tren mixto que debía salir de Palma a las 4 de la tarde de dicho día, lo verificará a las 7 45 de la misma. Palma 27 Agosto 1891.—El Director General.—G. Moragues.

Sociedad General Mallorquina antes Harinera Mallorquina

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha resuelto la emisión de cuatro mil obligaciones al portador de a ciento cincuenta pesetas cada una, que llevarán la fecha de 1.º de Octubre próximo y serán amortizadas en 30 de Junio de 1902 o antes a voluntad de la Compañía, devengando el interés fijo de seis por ciento anual, a tenor de las condiciones que obran de manifiesto en las oficinas de la misma Compañía.

Los tenedores de acciones de esta Sociedad podrán retirar a la par una obligación por cada una de las acciones que posean, cuya operación deberán verificar desde el día 1.º al 10 del citado mes de Octubre próximo, mediante la presentación de las acciones que posean, satisfaciendo en el acto el importe de las obligaciones que retienen, entendiéndose que renuncian su derecho los accionistas que no lo ejerciten dentro del plazo expresado.

Los tenedores de las obligaciones emitidas por la Harinera Mallorquina en 1.º Enero de 1888, que quie-

ran percibir su importe en efectivo desde luego, podrán presentarse al efecto en las espesadas oficinas en los días 1.º al 10 de Octubre próximo y cobrarán además los intereses vencidos y cinco pesetas por cada título. También podrán los propios tenedores dentro del mismo plazo, si no quieren percibir su capital, renunciar a la parte de los beneficios de la Compañía que deberían cobrar en lo sucesivo en cuyo caso se hará así constar en las láminas que presenten, por medio de cajetín y se les entregarán cinco pesetas en efectivo por cada título en consideración a los beneficios eventuales del año en curso.

Los poseedores de las obligaciones a que se refiere el párrafo anterior que no opten por uno de los dos medios indicados dentro del plazo expresado, deberán presentar sus respectivas láminas al cobro el día 32 de Diciembre próximo, fecha que se señala para su amortización, desde cuyo día dejarán de devengar intereses y de tener participación en los beneficios las que no se hayan presentado.

Todo lo cual se anuncia para que llegue a conocimiento del público y de los interesados. Palma 20 de Agosto de 1891.—El Presidente, Manuel Salas.—El Vocal Secretario, Manuel Guasp.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continúa en el Socorro: exposición a las seis, y a las diez y media misa mayor; al anochecer continuará la novena de la Virgen de la Consolación y después la reserva.

En la Merced, a las siete y media, misa solemne: *intra missam* se dará la comunión a los fieles; todas las personas que confesadas y comulgadas asistan a ella, pueden

ganar indulgencia plenaria; al anochecer el ejercicio de la Esclavitud Mariana:

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

Visita a la corte de Maria

A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sena.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 25—Varones, 7 Hembras, 1.

Matrimonios

Día 25—D. Joaquín Rosselló Miralles, con doña Imelda de Jesús Abudo Pou.

Defunciones

Día 27 Antonio Salas Verdura, casado, de 56 años, Termino, de asistolia. Nicolás Rubio Rullán, soltero, de 23 años calle de San Migu 11, de fiebre tifoidea. Ana Gimesta Deya, de 2 años, la Soledad, de sarampión. Coloma Guasp Salóm, de 2 años, y medio, la Vileta, de difteria. Esta última enterrada en el cementerio de la Vileta.

Hospital civil

Día 26

Movimiento de enfermos.—Entradas, 3 varones—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER A LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto, densa y húmeda, con algunos cirrus.

Horizonte.—Claro y arrebolado al segundo cuadrante y parte del primero; nuboso en los demás.

Idem del viento.—Brisa suave del S, Idem del mar.—Con débil arrastre del S, y rizada.

Buques a la vista.—Ninguno. Vigía de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 27

Vapor español Menorca, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip. 32 pas. y valija. De Mahón en 40 horas.

Laud español Dolores, de 38 ton., matrícula de Palma, pat. D. Jorge Martorell, con 6 trip. y patatas. De Mahón en 4 días.

DESPACHADOS

Día 27

Vapor español María, de 694 ton., matrícula de Palma, cap. D. Ricardo Terrasa, con 17 trip 11 pas. y valija. Para Valencia.

Pailebot español S. José, de 55 ton., matrícula de Palma, pat. D. Enseñat, con 7 trip y efectos. Para Valencia.

Polaera goleta española Trinidad, de 128 ton., matrícula de Palma, pat. D. Gabriel Alemany, con 8 trip. y efectos. Para Mahón.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 25—9 mañana.

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1891

De Palma a Manacor y La Puebla: a las 7 30 mañana, 2 45 y 4 (mixto), tarde.

De Manacor a Palma: a las 3 (mixto) 7 mañana y 5 45 tarde.

De Manacor a la Puebla: a las 7 mañana y 5 45 t.

De La Puebla a Manacor: a las 7 25 mañana, 2 45 y 5 55 (mixto) tarde.

De La Puebla a Palma: a las 7 25 mañana, 5 55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas a Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante e Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 27 de Agosto

Table with market quotations: Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Isla Marítima.

Madrid 27 Agosto (Cotización particular)

Table with Madrid quotations: 4 p perpetuo interior, 4 p amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco de España, Tabacos.

Barcelona 27 Agosto (Cotización de la tarde)

Table with Barcelona quotations: 4 p perpetuo interior, 4 p perpetuo exterior, 4 p amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco Hispano-Colonial, Ferro-carriles del Norte.

Paris 27 Agosto

Table with Paris quotations: 4 p español, Renta Francesa.

HOJAS DEL CALENDAR

AGOSTO

Luna nueva el 3. Cuarto meng. el 26. Sol sale a las 5 h. 21. Pónese a las 6 h. 40.

HOY

28

AGOSTO

AGOSTO

Luna nueva el 3. Cuarto meng. el 26. Sol sale a las 5 h. 22. Pónese a las 6 h. 39.

MAÑANA

29

VIERNES

240 S. Agustín ob. 125 dr. y fr. Sta Rosvinda virgen.

SABADO

241—La Degollación 124 de S. Juan Bautista.

Volete la Salute???



Una larga experiencia ha demostrado la eficacia de este licor como tónico-reconstituyente, debiendo por lo mismo hacer uso de él, to'as aquellas personas que por escasez de hierro en la sangre, están sujetas a las enfermedades que de esta causa se originan.

Es, al mismo tiempo que aprovecha a la economía humana, agradable al paladar.

Podríamos publicar un sin número de certificados oficiales y de médicos particulares de Italia, que recomiendan este licor como tónico reconstituyente, pero nos limitaremos a hacer conocer del público el siguiente:

Sr. Felix Bisleri—Milán

Módona 20 Marzo 1889.

El licor Ferro—Quina—Bisleri entiendo que se recomienda bastante por sí mismo y creo por demás manifestar mi opinión. Habiendo hecho uso por mucho tiempo de dicho licor, obteniendo siempre felicisimos resultados en todas las personas a quienes les he aconsejado hacer uso, me es grato afirmar en conciencia, que además de ser sgrdable al paladar, es de efecto corroborante en el estómago, de acción tónica en los órganos digestivos y por último gran reconstituyente

José Cesari

Profesor de materia médica y farmacéutica experimental en la Real Universidad de Módona Depósito y venta al por mayor, Droguería de José Juan, Marina 20—22—24, frente al Inuerto del Rey—Mar 23.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturro Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolaturro Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturro Padró.

Depositorio en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

Se vende un hermoso

tronco de caballos españoles, un break y una galera. Darán razón, calle Palacio n.º 6.

Acción del Centro Farmacéutico

Se compran calle de la Herrería n.º 12-2º.

Isleña Marítima

El vapor,

BELLVER

saldrá de este puerto para los de Barcelona y Marsella el viernes próximo 28 corriente a las 5 de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Despacho: Palacio 26.

COLMADO LA PROVIDENCIA DE BENITO POMAR

Para comodidad de los parroquianos, desde las doce a la una de la tarde se vendrá pan tierno y caliente de la acreditada panadería de don Antonio Forteza, del horno de la plaza Santa Eulalia.

Pan francés.

Gallet picada para rebzar chuletas y otras viandas. Todo a los mismos precios a que se vende en casa del Sr Forteza.

Vino del Barón de Bismusem de Mahón a 1 peseta botella. En garrafrones de 16 litros a 16 pesetas garrafrón. Otra clase corriente a 12

Jabones blando y duro desde 0 50 de peseta a 1 2 el kilo por el duro.

Pastillas Peral clas muy buena y conveniente para las familias a 1 peseta la docena. Se da legía de sosa.

Gran surtido de toda clase de comestibles tanto nacionales como extranjeros.

Peso y medidas garantidos por su exactitud. La casa tendrá sumo gusto en cumplir con prontitud y economía cualesquiera orden, comisión ó encargo que se tenga a bien confiarle.

El establecimiento se cierra a las nueve y media de la noche.

Panecillos: llamados granadas, langostas, piñas, entorcillados, barrereta, rosca, lanzaderas flores.

Pan hecho solamente de trigo mallorquin para ropas debiendo avisar por la mañana para tenerlo por la noche.

EN LA TIENDA DE Lopez del Terreno se vende carbon cok al por mayor y menor y a precio de fábrica.

HALLAZGO.—En el Hostalet de Canellas se encontró un manajo de llaves, el que sea su dueño puede presentarse al alcalde de barrio.

SE VENDE.—Un borriquito de 5 años con carrito y guarniciones todo en buen estado. En esta imprenta darán razón.

SE NECESITA.—Un aprendiz en la barbería de la calle de Arsbí n.º 5.

PÉRDIDA.—Da una perra muy fina de pelo-pecho ancho, no muy grande y bien formada.

El que la encuentre la entregará al café de Sanchez P. del Aceite.

Palmesanos y Forasteros LA CATALANA CAMISERIA

DE RAVENTÓS HERMANOS

Especialidad en la medida y composturas

53.—PLAZA DE LA CUARTERA.—53

Acaba de establecerse en esta capital un gran surtido en camisería para caballero y señora desde Ptas. 2 25 la pieza en adelante; como también en contrarán ropa interior para uno y otro sexo.

No dejar, pues de visitar dicho establecimiento, seguros de que quedarán satisfechos, pues hay para todos los gustos.

53.—PLAZA DE LA CUARTERA.—53

PALMA DE MALLORCA

15—3

Pildoras balsámicas vegetales

Compuestas de sustancias balsámicas de origen vegetal curan pronto, segura y radicalmente todas las clases de blenorragias y demás flujos del aparato genito urinario, sin producir jamás complicación alguna perjudicial.

Farmacia de Escapi—Cerverals, 15

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Místico Oriental, de G. Barraud, químico de Paris. Precio Ptas. 1 50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico.

LINEA DE VAPORES TRANSATLANTICOS

DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA

Saldrá fijamente el día 9 Septiembre directamente de este puerto el magnífico y grandioso vapor de 5,300 toneladas

Conde Wifredo

para Puerto Rico, Matanzas, La Habana y Santiago de Cuba.

Admite carga a flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas, San Juan núm. 20.

Se desea vender un perro y una perra ibicena de cuatro años por cincuenta pesetas. Darán razón en esta imprenta.

Se alquila un horno

para cocer pan con todos los muebles necesarios para trabajar en panadería. Calle del Socorro—104.

Imprenta de Amengual y Muntaner.